
研学游优先考虑教育性和安全性
记者：贵校在研学旅行上有哪些具体做法？

许超：在研学旅行方面我们主要分四个部分。
一是立足课堂实现课程化，将研学旅行纳入学校

教育教学计划，编订系列研学旅行校本教材，开设研
学旅行主题教育班会，促进研学旅行与学校课程的有
机结合。

二是经费保障体现人性化，对学校贫困家庭学生
减免研学费用，缓解家庭经济压力，促进教育公平。

三是线路选择重视多样化、教育性，充分征集家
长和学生意见建议。

四是注重研学成果生成和教育升华。研学后开展
研学展评系列活动，以游学兼得为目标，以学生发展为
本，全面提高学生核心素养。

记者：在研学基地和路线选择上优先考虑哪些因素？

许超：优先考虑两个要素：一是教育性。放眼省
情国情，线路的选择结合高中学生认知和道德情感培
育的规律，选取地域文化氛围浓厚、内涵丰富的旅行
线路。二是安全性。坚持“安全第一”选择安全性高
的研学线路。

研学前有准备，研学中重专业，研学后有总结
记者：如何引导学生研学游前、研学游中、研学游后

做好各阶段工作，将研学旅行效果最大化的？

许超：主要可以概括为：研学前有准备，研学中重
专业，研学后有总结。

研学前，首先通过校本课堂，揭开研学篇章。以
授课形式在研学旅行前一周内对高一年级学生进行
集中教育。其次制定方案，建立安全保障机制，做到

“活动有方案，行前有备案，应急有预案”。最后通过
《通过致家长的一封信》广泛动员，充分宣传。

研学中，配备专业研学导师，解读线路文化与教
育内涵，让学生开拓视野，接受文化熏陶，促进书本知
识与生活经验的深度结合。同时开展多样活动，增强
学生合作与分享意识，提高实践与创新能力。

研学后，采取多种形式激发学生积极性，巩固研学
成果。比如研学旅行展板评比：积极搜集整理旅行图
片，调动学生的动手创造能力，用特色展板的形式展示
班级研学旅行中的所见所闻，并由学生处联合其他部
门进行展板评比，设立奖项。研学探究报告集锦：学
校规定每位学生研学归来都需撰写研学报告，记录游
学感受，总结学习感悟，并制成《合肥北城中学研学旅行
报告集锦》。开展研学汇报比赛：各个班级推荐学生代表
以PPT汇报的形式进行15分钟以内的汇报演讲，畅谈
研学感受，分享研学收获，向广大师生传递研学力量。

研学游不等于旅游 最终目的是研学
记者：研学旅行的最大阻力是什么？对家长、孩子

包括部分老师来说，可能存在哪些误区或不解？

许超：这个需要结合校情生情来说，我校生源多
来自县城，很多学生家长对于研学旅行的意义或者目
的并不清楚，思想认识不到位。尤其是研学的时间多
为正常教学时间段，有部分家长存在一些抵触心理，
觉得这样会影响学生的学习。就这一点来说，学校已
经通过家长会、校园媒体、家校平台等方式在进一步
解放家长思想，我们相信滴水穿石的力量，在未来，阻
力会转化成学校研学事业前进的动力。

不少家长甚至师生都还停留在研学等于旅游的
认知上。其实研学旅行是一种有明确目的和完整的

课程设计的教育，研学是最终目的。虽然学校已经将
研学旅行纳入校本课程，但是“学”与“游”的结合仍然
有待近一步加强，研学线路中的教育资源如何与学生
日常课程内容无缝对接，如何在研学中确立学生全面
发展的教学目标等都是值得思考的。

希望给研学旅行赋予更多公益性质
记者：研学旅行对学生成长成才的必要性有哪些？

许超：现代学生成长成才的标准不再单一地以学
业成绩去衡量，提高学生的核心素养，促进学生的全
面发展，是学校教育的最终目标。我认为，研学旅行
对学生成长成才的帮助主要有以下几点：

（1）开拓学生视野，丰富知识。研学旅行是学校
教育和校外教育衔接的创新模式，超越了教材、课堂
和学校的局限，向自然和社会领域延伸与扩大。在这
一过程学生的视野开阔，见闻丰富，从而实现促进学
生的全面发展。

（2）培育创新意识。研学旅行为学生提供了创新
的土壤，潜移默化地在学生思维中植入创新的种子，
激发人人求新的欲望，从多层面上训练学生的创新意
识和创新能力。

（3）提高自理、实践能力。让学生在实践中学习
和锻炼，培养学生刻苦学习、自理自立、互勉互助、艰
苦朴素、吃苦耐劳等优秀品质和精神。

记者：对于我省将出台的研学旅行实施意见，有

哪些期待和建议？

许超：期待我省结合省情开发和建立一批有特
色、有示范性的研学旅行精品线路，增强学生对于家
乡的了解与认同感，提高学生建设家乡的责任意识。

在经费问题方面，希望给研学旅行赋予更多公益
性质，无论是政府稳定的财政投入，还是社会及各部
门优惠措施、支持政策，最终能够让研学旅行真正做
到政府拿一点、学校筹一点、家长出一点。

阳春三月，又到了出门踏青的好时节。而对于在
校孩子们来说，研学旅行也逐渐热起来。研学基地和
路线选择应该优先考虑哪些因素？研学旅行在研学
前、研学中、研学后应该做哪些准备或总结？对于我省
即将出台的研学旅行实施方案有哪些期待或建议？日
前，市场星报、安徽财经网（www.ahcaijing.com）记者
对合肥市北城中学校长助理许超进行了专访。
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希望给研学旅行赋予更多公益性质
合肥北城中学校长助理畅谈研学旅行

合肥北城中学研学游

合肥市北城中学校长助理许超在与同学交流


